

SKRIPSI

**FAKTOR KEGAGALAN INVESTASI ASING LANGSUNG MELALUI
SEKTOR INDUSTRI MANUFAKTUR DALAM MENGATASI MASALAH
SOSIAL-EKONOMI DI BATAM, KEPULAUAN RIAU (2013-2015)**

*Factors of Foreign Direct Investment's Failure through Manufacture Industry to
Solve Social-Economic Problem in Batam, Kepulauan Riau (2013-2015)*

Disusun untuk memenuhi persyaratan memperoleh gelar sarjana Strata 1 (S-1)

Program Studi Ilmu Hubungan Internasional

Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

DISUSUN OLEH:

**ROZA PERMATA SARI
20130510273**

**JURUSAN HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA
2017**

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi dengan judul:

**FAKTOR KEGAGALAN INVESTASI ASING LANGSUNG MELALUI
INDUSTRI MANUFAKTUR DALAM MENGATASI MASALAH SOSIAL-
EKONOMI DI BATAM, KEPULAUAN RIAU**

*Factors of Foreign Direct Investment's Failure through Manufacture Industry
to Solve Social-Economic Problems in Batam, Kepulauan Riau (2013-2015)*

Disusun oleh:

ROZA PERMATASARI

20130510273

Telah dipertahankan dalam ujian pendadaran dan dinyatakan LULUS yang disahkan di depan Tim Penguji Program Studi Ilmu Hubungan Internasional, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, pada:

Hari / Tanggal : Rabu, 3 Mei 2017
Pukul : 08.00 WIB
Tempat : Ruang Tata Usaha HI E.4

TIM PENGUJI

Ketua Penguji

Bambang Wahyu Nugroho, S.IP., M.A.

NIK : 163 027

Penguji I

Penguji II

Prof. Tulus Warsito, M.Si

NIK : 163 008

Dra. Mutia Hariati H., M.S.i

NIK : 163 017

SURAT PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertandatangan dibawah ini:

Nama : Roza Permata Sari
NIM : 20130510273
Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Program Studi : S-1 Hubungan Internasional

Menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa karya skripsi yang saya tulis ini benar-benar merupakan hasil karya saya sendiri dan belum pernah diajukan dalam bentuk apapun kepada perguruan tinggi manapun. Sumber informasi yang berasal atau dikutip dari karya yang diterbitkan maupun tidak diterbitkan dari penulis lain telah disebutkan dalam teks dan telah dicantumkan kedalam daftar pustaka di bagian akhir karya skripsi ini.

Apabila di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan karya skripsi ini adalah hasil jiplakan, maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut.

Yogyakarta, 20 Juni 2017
Yang membuat pernyataan,

Roza Permata Sari
NIM: 20130510273

KATA PENGANTAR

Segala puji syukur kepada Allah SWT atas limpahan rahmat dan karunia-Nya kepada penulis, sehingga skripsi berjudul “Kegagalan Investasi Asing dalam Mengatasi Masalah Sosial-Ekonomi di Batam, Kepulauan Riau” dapat diselesaikan dengan baik. Skripsi ini disusun untuk memenuhi persyaratan lulus dan mendapatkan gelar sarjana Strata-1 (S1) dari Program Studi Ilmu Hubungan Internasional, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Ucapan terima kasih penulis haturkan kepada semua pihak yang telah berdedikasi besar dalam penyusunan skripsi ini, baik lewat doa dan bimbingan, terkhusus kepada:

1. **Bapak Dr. Ir. Gunawan Budiyanto, M.P.** selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
2. **Bapak Ali Muhammad, M.A., Ph.D** selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik.
3. **Ibu Dr. Nur Azizah., M.Si** selaku Ketua Program Studi Hubungan Internasional.
4. **Bapak Bambang Wahyu Nugroho, S.IP, M.A.**, yang telah berjasa membimbing penulis dari awal penulisan skripsi hingga akhirnya skripsi ini berwujud sebuah jilid skripsi yang siap tersusun rapi di *repository* sebagai bagian dari hasil kerja keras mahasiswa dan dosen pembimbing.
5. **Bapak Prof. Tulus Warsito, M.Si**, selaku Penguji I yang telah dengan bijaksana memberikan arahan dalam pembenahan skripsi ini.
6. **Ibu Dra. Mutia Hariati H, M.Si**, selaku Penguji II, yang telah memberikan bimbingan dalam pembenahan skripsi ini agar menjadi skripsi yang baik.
7. Seluruh jajaran Staff Prodi Ilmu Hubungan Internasional : Pak Jumari Pak Waluyo dan Pak Ayub (Staff TU HI), terimakasih untuk kerjasama dan bantuannya dalam administrasi selama penulis kuliah.

Penulis berharap agar skripsi ini dapat memberikan manfaat yang besar bagi civitas akademika lainnya. Terima kasih.

Yogyakarta, 20 Juni 2017

Roza Permata Sari
NIM: 20130510273

MOTTO

**“Be ambitious, but don’t let your ambition
eat your soul.”**

@prnessdalle

Jangan pernah menyerah!
Jika jatuh, bangkit lagi.
Jika gagal, coba lagi.
Sampai Tuhan berkata, “Waktunya
pulang.”
-F.F.A-

HALAMAN PERSEMBAHAN

Skripsi ini merupakan wujud syukur saya kepada **Allah SWT** yang selalu memberikan segala yang saya butuhkan, yang selalu melindungi, memberikan rahmat-Nya, dan selalu mendengarkan saya, kapanpun dan dimanapun. Tak lupa juga saya sampaikan rasa cinta saya kepada idola saya, **Rasullullah SAW**, kekasih Allah SWT.

Karya ini tidaklah akan selesai jika tanpa doa dan dukungan dari sumber kebahagiaan saya yang paling besar, yaitu orang tua saya tercinta, **Mamak** dan **Abah** (Suryati dan Rumbadi Dalle, S.H., M.H), yang tak kenal lelah memberikan kasih dan sayang kepada saya, selalu sabar menghadapi kenakalan saya, selalu mendoakan yang terbaik untuk saya, terutama untuk Abah yang selalu mengirimkan berita bahagia setiap akhir minggu (ketika dompet sudah mulai dipenuhi dengan uang seribuan atau dua ribuan). Terima kasih Abah, sudah mendukung Cicik apapun yang terjadi, menjadi teman konsultasi dalam menentukan pilihan akademik, menjadi dosen pembimbing Cicik secara akademik maupun rohaniyah.

Terima kasih yang tak putus-putusnya untuk Mamak yang selalu mendoakan saya kapanpun dan dimanapun, demi kesuksesan saya. Beliau tidak kenal lelah menyiapkan apapun yang saya butuhkan sejak saya TK, hingga sekarang saya bisa menyelesaikan perkuliahan. Terima kasih, Mamak. Akhirnya, Cicik bisa buat Mamak bangga sama anak paling kecil di keluarga **Dalle** ini. Perjuangan Cicik membuat Mamak dan Abah bangga belum selesai.

Untuk kakak-kakak saya tercinta: **Umi Verina, Bunda Yuliyanti, Kak Andri, dan Kak Jerry.**

Umi Rina, terima kasih sudah selalu memberikan Cicik *support*, lewat chat atau telpon. Terima kasih sudah menemani Cicik bergosip tentang *make-up, daily life, or even about future life*. Terima kasih sudah menjadi ATM berjalan

Cicik dan memperlakukan Cicik seperti tuan putri, meski sekarang Cicik sudah beralih peran menjadi *baby-sitter*.

Bunda Lili, terima kasih sudah terus-menerus mendoakan dan menyayangi Cicik. Cicik paham sekali Bunda sangat sibuk dengan keluarga, tapi Cicik yakin Bunda selalu mendukung Cicik lewat doa. Terima kasih chat dan dukungan yang selalu Bunda berikan.

Kak Jerry, terima kasih sudah selalu mendukung Cicik dan mempercayai Cicik untuk jadi kebanggaan Mamak dan Abah.

Kak Andri, terima kasih sudah menjadi kakak tertua yang selalu mendukung Cicik.

Tak lupa untuk krucil-krucil yang suaranya selalu terngiang di pikiran saya: **Ayuk Mecha, Kak Nana, Kak Atha, Abang Nopal, Iban, Kak AL**, dan si paling kecil cerewet, **Dek Khaira**, pasukan pelindung dan generasi penerus Keluarga Dalle yang hiperaktif. **They are my sources of happiness and strength.**

Ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya untuk sahabat-sahabat terdekat saya, yang selama ini masih sanggup dan rela mengakui saya sebagai sahabat mereka:

1. **Winda**: Terima kasih sudah jadi teman, kawan, sahabat, yang mengingatkan, memarahi, dan mengomeli saya kapanpun dan dimanapun. Salam hormat dan rindu untuk Ibu dan Bapak Negara di rumah, tak lupa untuk Adek Sekar yang sekarang sudah makin makin. Terima kasih sudah menjadi rumah kedua untuk saya.
2. **Rizka**: Terima kasih sudah selalu mendengar tangis dan bahagia yang saya luapkan.
3. **Ade**: Terima kasih sudah bersedia menjadi anak berbakti selama era 2014-2015. Semoga bisa segera membangun studio rekaman dan bernyanyi sepuasnya.

Terima kasih untuk kalian yang meskipun tak jarang dirundung kesal atau marah kepada saya, tetap memilih untuk menjadi sahabat saya dan mendukung saya apapun yang terjadi. Terharu rasanya saat menyadari akhirnya kita bisa menyandang gelar S.IP bersama, guys. Untuk **Galuh**, terima kasih sudah mau menyempatkan diri untuk mengingat saya sebagai salah satu teman dekatnya.

Untuk PARASUHU, geng kripik sejak SMA: **Galang, Kamal, Nauval, Hafiz, Galih**, dan **Arif**, terima kasih sudah mempertahankan saya sebagai satu-satunya wanita anggun diantara kalian yang gagah perkasa.

Tak lupa untuk keluarga saya di tanah Yogyakarta: **Mami Sarah, Papi Iqbal**, dan **Keisha**, yang selalu jadi rumah saat saya butuh ‘piknik keluarga’. Untuk **Dani** juga, yang tak jarang juga turut serta dalam piknik keluarga. Untuk keluarga Kos Putri Pak Nanto: **Ayuk Eri, Putri, Mbak Oka, Mbak Princess, Mbak Sisil, Leha, Syifa, Mbak Fera**. Kalian keluarga kos terkeren yang pernah saya temui. Terima kasih sudah memberikan ‘rumah’ pada saya selama saya hidup di Yogyakarta ini.

Terima kasih untuk salah satu keluarga besar saya di Yogyakarta, **FISMO Club**, yang menjadi titik balik seorang Roza untuk menjadi aktivis pengabdian masyarakat (meski hanya setahun masa jabatan). Terima kasih sekali lagi untuk FISMO Club, telah memberikan saya kesempatan untuk menikmati bahagiannya mengejar pahala bersama orang-orang yang luar biasa. Untuk adik-adikku, **Aca, Herlina, Vivi, Pute, Mega**, kalian adalah adik-adik terlucu dan tergalau yang mewarnai kehidupan saya. Teruslah lanjutkan perjuangan FISMO Club, We Care We Share! Untuk tetua-tetua FISMO Club yang saya hormati, **Aa Fikri Zulfikar, Elvin Defriadi**, dan **Teteh Merisa**, kalian panutanku.

Untuk teman-teman **KKN 001 Dusun Wonogiri**, Pakembinangun: **Ibuk Bella-ku** yang mengajarka gelapnya dunia, **Bang Vian** yang senang sekali memarahi saya, **Pandi** yang humoris, **Edo** yang lemah-lembut, si musisi **Ejknaldy** yang selalu berbagi keluh-kesah selama KKN, aktivis **Bang Romi** yang mengajarkan bahwa kritik dapat membangun karakter, **Yudi** yang pemalas tapi merupakan lelaki peka dan genit, dan **Rudi**, bapak ustad yang selalu

mengembalikan kami ke jalan yang benar. Terima kasih, kawan-kawanku, Oza senang bisa tinggal satu atap selama sebulan bersama kalian.

Ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya tak lupa saya berikan kepada seseorang yang telah menjadi salah satu *main support* selama beberapa bulan sebelum perjuangan skripsi dimulai hingga skripsi ini selesai: **Fakhri Falahudin Ahmad, S.IP.**, calon diplomat, Menteri Luar Negeri, anggota DPR, dosen HI, yang saya kagumi dan banggakan. Terima kasih sudah berperan sebagai pelatih, pembimbing, *trainer, coach, reminder*, penyemangat, dan lain-lain. Perjuangan dari ujian proposal, revisi, ujian skripsi, revisi kembali, *Alhamdulillah* semua proses tersebut berhasil kita lewati. Terima kasih sudah bersedia menjadi bagian dari jatuh-bangun menghadapi proses-proses perjuangan tersebut.

Terima kasih kepada jajaran *staff* di **Program Studi Ilmu Keperawatan: Mbak Linda, Mbak Tyas, Sasa, Mas Ari, Mas Riko dan Pak Hastoro**, yang selalu membimbing saya dalam melaksanakan kewajiban sebagai karyawan. Untuk dosen-dosen PSIK: **Kaprodi PSIK Ibu Yani, Sekprodi Ibu Prima, Bu Dina, Bu Romdzati, Bu Rahmah, Bu Wulan**, dan Ibu-ibu dosen, serta bapak-bapak dosen yang saya hormati, terima kasih sudah mengarahkan saya selama saya bekerja di kantor PSIK. Terima kasih sudah menjadi bagian dari pengalaman penuh warna bagi saya.

Dan, untuk seluruh teman-teman HI 2013 yang tidak bisa saya sebutkan satu-persatu, terima kasih sudah menjadi bagian dalam kisah hidup saya sebagai mahasiswi di UMY, sejak 2013 hingga sekarang. Semoga kebaikan selalu menyertai kehidupan kalian.

ABSTRACT

Batam is one of developing areas in Indonesia that has potential to be a developed area. That's one of reasons why Batam is chosen as one of area in Free Trade Zone. Batam became foreign direct investments choice to expand their economic activities, because Batam offered potential production's factors that they could get. In the developing area, like Batam, Foreign Direct Investment creates many chances to improve economic activities of that area. However, the increasing of foreign direct investment value from year to year is not solving the whole problem in Batam, specifically in social-economic aspect, that usually includes in developing process of any area. Foreign direct investment supposed to help improving any area, in effort to develop that area and to give solution to solve problems in that area.

FDI, indirectly, gave a new problem to the developing area. There are some factors which make foreign direct investment become an element which not provide maximum advantage to help developing Batam. Those factors could come from government, who is unable to overcome or to anticipate any impacts of economic globalization.

Keywords: Foreign Direct Investment, Free Trade Zone

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PENGESAHAN	ii
SURAT PERNYATAAN KEASLIAN	iii
KATA PENGANTAR	iv
MOTTO	vi
HALAMAN PERSEMBAHAN	vii
ABSTRACT	xi
DAFTAR ISI	xii
DAFTAR TABEL	xiv
DAFTAR GRAFIK	xv
DAFTAR GAMBAR	xvi
BAB I PENDAHULUAN	1
A. ALASAN PEMILIHAN JUDUL	1
B. LATAR BELAKANG MASALAH	2
C. RUMUSAN MASALAH	10
D. KERANGKA TEORITIK	10
1. KONSEP PENANAMAN MODAL ASING	11
2. TEORI NEOLIBERALISME	14
E. HIPOTESA.....	18
F. TUJUAN PENELITIAN	19
G. JANGKAUAN PENELITIAN	19
BAB II INDUSTRI DAN INVESTASI DI BATAM	21
A. PROFIL BATAM	21
1. KONDISI GEOGRAFIS	22
2. STRUKTUR PEMERINTAHAN	24
3. KONDISI DEMOGRAFIS	25
a. MASALAH KETENAGAKERJAAN.....	29
b. PERSEBARAN RUMAH LIAR	32
4. INFRASTRUKTUR.....	34
B. PERKEMBANGAN INDUSTRI DI BATAM	35
C. INVESTASI ASING DI BATAM	41

BAB III KEMAMPUAN PEMERINTAH DALAM MENGELOLA KEBIJAKAN UNTUK MENGHADAPI INVESTASI ASING DI BATAM.	49
BAB IV KURANG PAHAMNYA PEMERINTAH TERHADAP PENGARUH NEOLIBERALISME DI BATAM.....	58
BAB V KESIMPULAN	70
DAFTAR PUSTAKA	

DAFTAR TABEL

TABEL 2.1 Jumlah Penduduk di Kepulauan Riau 2013-2015	26
TABEL 2.2 Kepadatan Penduduk Kepulauan Riau 2013-2014	27
TABEL 2.3 Ketenagakerjaan Kota Batam 2013-2014	31
TABEL 2.4 Daftar Kawasan Industri di Batam Tahun 2015	39
TABEL 4.1 Perbandingan Kemampuan Manajerial Pekerja Lokal dan Asing	67

DAFTAR GRAFIK

GRAFIK 2.1 Total Investasi Asing di Batam 2013-2015.....47

DAFTAR GAMBAR

GAMBAR 2.1 Peta Pulau Batam.....	21
GAMBAR 2.2 Rumah Liar di Salah Satu Kawasan di Batam	32